

und ob ich das gleichfalls verstände. Er konnte sehr leicht auf solche Gedanken kommen, indem der kurze Thonstummel, welchen der Matrose im Munde hatte, den brennenden Tabak zeigte.

Ich ließ mir die Blase, in welcher der Matrose sein duftendes Kraut verwahrt, geben, öffnete den Beutel und bot ihn dem guten Manne an, er möchte das für irgend etwas Eßbares halten, griff hinein und steckte eine Portion davon in den Mund, kaum hatte sich der Tabak aber durch das Kauen etwas erweicht, als er ganz sonderbare Gesichter schnitt. Er überwand sich eine Minute lang, wohl nur aber aus Höflichkeit, dann nahm er den gekauten Tabak aus dem Munde mit dem Zeichen des größten Widerwillens, warf ihn fort, spie aus, wusch sich den Mund und that alles Mögliche, um sich den schauerhaften Geschmack zu vertreiben.

Dies ist der natürliche Eindruck, den der gekaute Tabak auf jeden einfachen Menschen machen muß und doch giebt es sogenannte civilisirte Menschen — nicht holländische oder englische Matrosen, sondern reiche, also gebildete und vornehme Leute, wie z. B. in den Vereinigten Staaten — welche an dieser Abscheulichkeit Gefallen finden und dieselbe täglich und in der besten Gesellschaft üben.

Achtes Kapitel.

Verkehr mit den Eingeborenen. Stellung der Frauen und Kinder bei denselben. Leibliches Wohlbefinden. Vulkanische Erscheinungen auf der Insel.

Unser Geschäft ging auf das Beste von statten, die Leute halfen uns und waren mit wenigen Kleinigkeiten, die sie noch dazu durch reichliche Geschenke an Früchten erwiderten, zufrieden und luden uns höflich ein, sie bald wieder zu besuchen. Dies konnte begreiflich am nächsten Tage geschehen und bei diesem zweiten Besuch hielt ich mich nicht bei den Wasserfässern auf, sondern suchte so weit als möglich nach den Hügeln und Bergen vorzudringen, welche ich schon vom Schiffe aus wahrgenommen hatte; nun muß man allerdings zugestehen daß das ein beinahe thörichtes Unternehmen ist. Wenn der Reisende sich nicht Wochen und Monate lang auf einer so großen Insel aufhalten kann, so wird es ihm wohl schwer gelingen, in das Innere einzudringen, denn was sich vom Schiffe ganz nahe und recht bequem erreichbar ansieht, das ist es jedoch keinesweges. Die Gebirge mögen ihren Centralpunkt vier bis fünf Meilen von der Küste haben und wenn dies auch auf gebahnten Wegen eine Kleinigkeit, nur ein sehr mäßiger Tagemarsch ist, so erscheint die Sache doch ganz anders, wenn